

# **DISCOURS INAUGURAL DE LA CEREMONIE DE YOM HASHOAH**

## **Lecture des Noms des Juifs déportés de France**

*Mémorial de la Shoah, le mercredi 23 avril 2025*

*par François Heilbronn*

Mesdames et Messieurs les anciens déportés

Mesdames et Messieurs les résistants

Mesdames et Messieurs les orphelins de la Shoah et enfants cachés

Madame **Elisabeth BORNE**, ministre d'État, ministre de l'Éducation nationale, de l'Enseignement supérieur et de la Recherche ; ancienne première ministre

Madame **Astrid PANOSYAN-BOUVET**, ministre chargée du Travail et de l'Emploi ;

Madame **Amélie de MONTCHALIN**, ministre chargée des Comptes publics ;

Madame **Patricia MIRALLES**, ministre déléguée chargée de la Mémoire et des Anciens combattants.

Monsieur **Benjamin HADDAD**, ministre délégué chargé de l'Europe ;

Madame **Anne Hidalgo**, Maire de Paris

Monsieur **Jean-Michel Blanquer**, ancien ministre de l'Éducation nationale

Madame et Messieurs les Ambassadeurs d'Allemagne, des Pays-Bas, d'Israël et de France pour les Droits de l'Homme

Mesdames et Messieurs les sénateurs et députés français

Mesdames et messieurs les maires de France

Madame la Rectrice de l'académie de Paris et Monsieur le recteur de l'académie de Créteil

Madame et Messieurs les préfets

Madame la Procureure de la République

Monsieur le Délégué interministériel dirigeant la DILCRAH

Madame la Présidente de la Commission pour la restitution des biens et l'indemnisation des victimes de spoliations antisémites

Monsieur le Grand Rabbin de France

Mesdames et messieurs les représentants des Cultes

Monsieur le Président du Mémorial de la Shoah

Messieurs les Présidents du Consistoire Central et de Paris

Monsieur le co-Président de Judaïsme en Mouvement

Monsieur le Président du CRIF

Mesdames et messieurs les Présidents d'association d'anciens déportés, d'anciens combattants et de victimes de génocides

Mesdames et messieurs les Présidents d'associations antiracistes, contre l'antisémitisme et mémorielles

Mesdames et messieurs les Présidents d'Académie, de Fondations et d'associations

Monsieur et Madame **Serge Klarsfeld** et les Fils et Filles des déportés Juifs de France

Chers enfants du Talmud Torah de Judaïsme en Mouvement

Chers amis

\*

En ce jour de Yom Hashoah, le jour choisi par l'Etat d'Israël pour commémorer les plus de 6 millions de victimes du génocide des Juifs d'Europe, mais aussi les 1,5 million de combattants juifs dans les armées alliés et les maquis, nous sommes tous réunis au Mémorial de la Shoah pour lire un à un les noms des Juifs déportés de France ainsi que ceux morts en captivité ou assassinés en France entre 1941 et 1944.

Cette lecture des noms des déportés juifs de France dure 24 heures. Et pendant 24 heures nous lisons un à un les noms de celles et ceux qui comme nous l'a toujours rappelé Simone Veil : « *il ne reste que le nom* ».

En 24 heures nous ne pouvons lire les noms de près de 76.000 Juifs déportés de France. Cette année nous lisons au total 30.962 noms dont ceux de 4.060 enfants.

Nous lisons également les noms des 2.500 morts dans les camps d'internements en France et des 1.218 juifs fusillés ou abattus en France. Depuis un an dans la Crypte du Mémorial, un Monument numérique rend hommage à ces près de 4.000 juifs assassinés sur le territoire français.

Lors de notre cérémonie officielle, nous lisons tous ensemble sans ordre protocolaire, les 1.000 noms du convoi n°58 dont ceux de 98 enfants, partis de la Gare de Bobigny le 31 juillet 1943.

À leur arrivée à Auschwitz-Birkenau le 2 août, 218 hommes sont sélectionnés pour des travaux forcés et sont tatoués des numéros 133.781 à 133.998. 55 femmes reçoivent les numéros 52.297 à 52.351. La majorité, les autres 727 déportés sont gazés dès leur arrivée au camp.

*« Alors, il y eut la "sélection". Qui entrait dans le camp et qui allait directement dans la chambre à gaz »* témoigna une rescapée Eva Golgevit née Rozencwajg, déportée comme juive mais arrêtée comme résistante au sein des FTP-MOI.

Du convoi, 55 femmes furent sélectionnées pour être transférées au block 10 pour des expériences médicales sur des êtres humains.

Seulement seize hommes et vingt-huit femmes revinrent au printemps 1945, il y a tout juste 80 ans. Ils survécurent à Birkenau, aux marches de la mort et furent libérés de Buchenwald le 11 avril 1945, de Bergen Belsen le 15 avril ou de Dachau le 29 avril.

Parmi eux, il y avait **Fortunée Messaouda Benguigui** (née Chouraki, le 30 avril 1904 à Oran). Elle fut arrêtée à Marseille et déportée par le convoi 58. Elle fut transférée au block 10, qui servait aux expérimentations médicales. À son retour, elle découvre que trois de ses enfants, Jacques, Richard et Jean-Claude, ont été victimes de la Rafle des enfants d'Izieu ordonnée par Klaus Barbie et ont été déportés par le convoi n° 71, le jour des 13 ans de son aîné, Jacques. Fortunée Benguigui participe en 1971 à une grève de la faim avec Beate Klarsfeld pour la réouverture de l'enquête sur Klaus Barbie et témoignera à son procès en 1987. Merci Beate et Serge vous qui avez mené ce long combat pour que justice soit faite contre Barbie et tant d'autres criminels contre l'Humanité, merci à vous d'être parmi nous comme toujours ce soir, vous Serge qui avait été avec votre et notre ami le rabbin Daniel Farhi à l'initiative de cette lecture des Noms des Juifs déportés de France en 1991.

En ce jour de Yom HaShoah, en ce jour du souvenir pour les plus de six millions de Juifs assassinés en Europe, nous devons au-delà du souvenir et de l'hommage que nous devons à nos si chers disparus, garder un regard lucide et un esprit combattif contre l'antisémitisme renouvelé, débridé qui ne cesse de déferler par le monde depuis les massacres collectifs de Juifs commis par le Hamas.

Rien n'arrête cet antisémitisme en France où nous battons de tristes records de violences et d'agressions antisémites avec en moyenne plus de 5 actes par jour. Les Français juifs qui ne représentent que 0,7% de la population française ont subi près de 60% des agressions religieuses en 2024. Les techniques de propagande antisémite ont été renouvelées, les réseaux sociaux instrumentalisés par des organisations de l'Islam radical, certains États étrangers comme des mouvements politiques français polluent l'esprit de notre jeunesse, la poussent à la violence contre les Français juifs.

Ainsi un sondage commandé par l'AJC en 2024 et analysé par Fondapol montre que 35% des 18-24 ans ont « *le sentiment qu'il est justifié de s'en prendre à des Juifs en raison de leur soutien à Israël* ». Oui un jeune sur trois en France et prêt à s'en prendre à des Français juifs si ceux-ci expriment un soutien à Israël !

Nous devons comme nous le faisons depuis toujours au Mémorial de la Shoah, éduquer sans cesse contre toutes les formes de haine antisémite et raciste, contre le négationnisme et le complotisme. C'est notre mission. Ainsi nous avons accueilli ou rencontré plus de 160 000 scolaires qui ont participé à une activité du Mémorial dans l'ensemble de nos 6 sites, ce qui représente 5 500 groupes. Nous sommes allés dans les établissements scolaires à la rencontre de 1 550 classes pour y rencontrer 33 000 élèves. Nous avons organisé 23 voyages d'études à Auschwitz. Nous avons dispensé 184 formations pour près de 7 000 enseignants organisées dans toute la France en lien avec les Académies. Enfin, près de 200 Établissements scolaires ont accueillis une exposition du Mémorial. Ce combat si nécessaire par l'éducation et la formation, montre bien que nous ne touchons pas encore assez d'élèves et de professeurs. Nous avons besoin dans cet effort pédagogique essentiel et pour la protection de notre socle républicain, du soutien de tous, oui de tous pour répondre à une demande sans cesse croissante des rectorats, des proviseurs et des enseignants.

Cette lecture des Noms imaginée par le regretté rabbin Daniel Farhi du MJLF devenu Judaïsme en Mouvement et Serge Klarsfeld est un de ces moments où tous ensemble indifféremment de nos origines, convictions, nous lisons un à un les noms des enfants, des femmes et des hommes assassinés pour le simple fait d'être nés juifs. Et nous devons rester fidèle à ce qu'ils nous ont légué le « *Plus jamais ça !* ».

Lors de notre cérémonie de ce soir, après que 6 rescapés des camps de la mort ou enfants juifs rescapés, accompagnés de 6 jeunes enfants du Talmud-Torah de Judaïsme en Mouvement, allumeront les 6 bougies du souvenir à la mémoire des 6 millions de Juifs assassinés en Europe, nous écouterons le témoignage de l'un de nos très cher ami rescapé, Monsieur Léon Lewkowicz,

Nous écouterons le témoignage de Léon Lewkowicz, enfermé dans le ghetto de Lodz à l'âge de 10 ans, déporté et rescapé seul d'Auschwitz-Birkenau, orphelin recueilli en France par l'OSE, devenu champion de France d'haltérophilie et enfin porteur de la flamme olympique à Paris en juillet dernier près des jardins et monuments commémorant la Rafle du Vel d'Hiv.

Puis nous entamerons la lecture des noms du convoi 58, où 100 personnalités politiques, diplomatiques, religieuses, associatives sans ordre protocolaire ainsi que des membres des familles des déportés du convoi 58 liront les 1.000 noms qui le composent.

Six enfants du talmud Thorah de Judaïsme en Mouvement débiteront la lecture suivis par Léon Lewkowicz puis comme chaque année Serge Klarsfeld sera le premier des invités officiels à lire en hommage à son travail et à celui des Fils et Filles des Déportés Juifs de France, travail inlassable qui a permis de restituer un nom, un souvenir, parfois un visage à chacun de ces déportés. La lecture du convoi 58, sera clôturée par Beate Klarsfeld en hommage à tous ses combats.

Cette première lecture du convoi 58 de la cérémonie officielle devrait s'achever vers 20h30. Nous marquerons alors une très courte pause pour permettre à nos invités qui le souhaitent de nous quitter. Puis nous reprendrons la lecture au convoi 59 où une trentaine de personnalités continueront notre lecture.

Nous reprendrons ensuite la lecture et ce de manière ininterrompue pendant 24 heures jusqu'au convoi 4. Nous lirons sans discontinuer.

Ce soir à partir de 20h30 et demain au Mémorial de la Shoah, en parallèle de la lecture des Noms, nous aurons un certain nombre de cérémonies, de rencontres et de projections dont je vous invite à consulter le déroulement sur le programme qui vous a été remis.

Demain à 19h00, à l'issue de la lecture des 30.962 Noms de Juifs déportés de France ou assassinés en France nous prononcerons le kaddish final.

A l'issue de cette lecture, l'office solennel du Consistoire de Paris se tiendra à 19h30 à la synagogue des Tournelles.

Je souhaite remercier Judaïsme en Mouvement et le Mémorial de la Shoah, les présidents, toutes les équipes et tous les militants qui organisent si bien chaque année et de manière si dévouée cette lecture de noms ininterrompue nuit et jour durant 24 heures.

Je voudrais remercier également le Consistoire central et de Paris, ses Présidents, pour leur participation active à ce moment d'unité. Remercier enfin la Fondation pour la Mémoire de la Shoah, son Président, son Directeur et ses équipes pour le soutien sans faille à cette cérémonie et ce tous les ans.

Enfin au nom de tous les organisateurs de cette cérémonie nous souhaiterions rendre un hommage affectueux aux rescapés des camps de la mort disparus au cours des douze derniers mois :

**Victor Perahia, Denise Holstein, Annette Nierenstein, Henri Borlant, Henri Zajdenwegier et Claude Bloch**

Rendre hommage également aux militants des "Fils et Filles déportés Juifs de France », aux militants de la mémoire et aux salariés et administrateurs du Mémorial de la Shoah disparus au cours des douze derniers mois :

**Benjamin Aszenhejm, Maurice Rajade, Ginette Szapiro, Madeleine Bergfreind, Charles Tremil, Claire Romi, Sarah Mimoun, Hubert Heilbronn, Robert Badinter et Bernard Kanovitch**

Pour conclure j'aimerais citer ce qu'écrivait mon ami et fondateur de cette lecture, le rabbin Daniel Farhi

*« Je te promets d'être la mémoire de ta mémoire. Je te promets que ce que tu as enduré ne sera pas effacé de la conscience humaine. Je te promets cette ultime justice de ne pas laisser ton nom ni ta souffrance disparaître de l'histoire universelle... »*

C'est cette promesse que nous maintenons, toutes et tous ici au Mémorial de la Shoah, en ce jour de Yom Hashoah et par la lecture des Noms des Juifs déportés de France que nous allons maintenant entreprendre.

Je vous remercie